

**Plano General de la Nueva Línea de Fronteras sobre la Pampa. Marzo 1877.**  
**Archivo General de la Nación. Argentina. Mapoteca. II – 130. América – Argentina.**

En 1876 el gobierno de Avellaneda decide implementar el proyecto ideado por Adolfo Alsina, que consistía en la construcción de una zanja defensiva que cubriría aproximadamente 600 km, a cuyo margen se levantarían poblados y fortines vinculados entre sí por líneas telegráficas; con el objetivo de evitar los malones y en caso que se produjera la captura de ganado, evitar su huida. Las operaciones militares fueron acompañadas de ingenieros que realizaron el relevamiento del territorio y de la franja de tierra en que se construiría la zanja. El documento presentado aquí, realizado por el Ingeniero polaco Jordan Wysocki, forma parte de un conjunto de quince mapas que integraron el Atlas que acompañó a la Memoria Especial presentada al Congreso por Alsina.

Centrado en el territorio de la pampa, el mapa se extiende entre los 33° y 40° de latitud y tiene como objetivo ilustrar la nueva frontera trazada. En este sentido se presenta la anterior línea de frontera de marzo de 1876 en color negro, y el trazado de la nueva línea en color rojo, que va desde la laguna la Amarga, dónde desemboca el río Quinto hasta Bahía Blanca, indicando la ubicación y nombre de cada uno de los fortines instalados y las comandancias de división: Italó, Trenque Lauquen, Guaminí, Carhué y Puán. El mapa presenta además los asentamientos indígenas divididos en Pehuenches, Ranqueles, Indios de Pincen, e Indios de Namuncurá y la red de caminos o rastrilladas que conectan las tolderías; resulta interesante el gran detalle de las características físicas del territorio: el desarrollo de los montes y las lagunas de agua dulce, de agua salada, salinas, y médanos con sus respectivos topónimos; de vital importancia para el conocimiento de los movimientos indígenas.

Arabela Ponzio